

Tercer grado

Querétaro

La entidad donde vivo



Mi entidad, su territorio y sus límites

Durante este ciclo escolar harás un recorrido por la historia y la geografía de Querétaro; así conocerás diversos lugares y aprenderás cosas nuevas. También tendrás la oportunidad de mostrar a otras personas cómo es el lugar donde vives.

Me preparo para salir



Para empezar a andar



- ¿Vives en el campo o en la ciudad?
- ¿Cómo se llama el lugar donde vives?
- Si conoces el significado del nombre, compártelo con el grupo.

México se divide en 32 entidades federativas, siendo la Ciudad de México la capital del país, donde están instalados los poderes federales e instituciones del gobierno nacional.

En segundo grado aprendiste a ubicarte con los puntos cardinales, y a representar en un croquis el lugar donde vives. ¿Dónde se ubica el estado de Querétaro en relación con el territorio nacional?

Utiliza las siguientes palabras para completar el mapa.

Norte **Este** **México**
Sur **Oeste** **Querétaro**



Fecha de elaboración: septiembre de 2010. Fuente: Carlos Orozco.

Nuestra entidad, como todas las demás, tiene límites que marcan dónde termina o dónde empieza el estado. Estos límites pueden ser naturales, como un río, un lago, un volcán o una sierra; o artificiales, que son líneas imaginarias trazadas en los mapas.

Observa la rosa de los vientos del mapa, identifica las entidades que limitan con Querétaro y escribe sus nombres en las líneas correspondientes.



Fecha de elaboración: septiembre de 2010. Fuente: Alejandro Cruz López.

Al norte: _____

Al sur: _____

Al este: _____

Al oeste: _____

¿Por qué nuestra entidad se llama Querétaro?

Así como tu nombre te identifica ante tus compañeros, cada entidad tiene un nombre con el que es posible reconocerla. En ciertos casos, los nombres de los lugares se tomaron de algún personaje que actuó en beneficio de la entidad o del país, y en otros se derivan de los que los primeros pobladores les asignaron por sus características naturales o para recordar algún acontecimiento importante.

En México convive gente de distinto origen. Hay grupos étnicos que han vivido aquí desde hace mucho tiempo. Los purépechas, también llamados



Juego de pelota prehispánico.

tarascos, son uno de estos grupos, y fueron quienes nombraron este territorio como *Queréndaro*, que significa “lugar de peñas”. Los otomíes lo llamaron y lo siguen llamando *Nda-Maxei*, que significa “lugar de juego de pelota”. Los mexicas, quienes controlaron lo que hoy es nuestra entidad, lo llamaron *Tlachco*, palabra que en lengua náhuatl significa “lugar del juego de pelota”. Lo nombraron así porque el terreno que ocuparon los primeros pobladores de la actual ciudad de Santiago de Querétaro, o simplemente Querétaro, tiene la forma de las construcciones para el juego de pelota. Los españoles, que llegaron a nuestra entidad en 1529, al escuchar a los purépechas que aquí vivían, adoptaron el nombre que le habían dado a este territorio y comenzaron a llamarlo Querétaro.



Terreno formado por montañas y cañadas.

Los purépechas o tarascos, los otomíes y los mexicas nombraron al territorio en el que vivían según las características que consideraron que lo definían.



¿Para ti qué significa Querétaro?

¿Alguna vez has visitado Santiago de Querétaro?
¿Qué recuerdas o sabes de ese lugar?



Lo que aprendí en el recorrido

¿En qué municipio vives?

¿Algún municipio tiene mayor extensión territorial que el tuyo? ¿Cuál o cuáles?

Localiza en el mapa de la página 14 los municipios que limitan con el tuyo y escribe sus nombres.

Al norte: _____

Al sur: _____

Al este: _____

Al oeste: _____



Dibuja en el recuadro el contorno del municipio donde vives. No olvides incluir la rosa de los vientos y señalar los puntos cardinales.

Mi municipio

¿Qué forma tiene tu municipio?
